



Mercredi des cendres
2 mars 2022

ma faute est toujours devant moi.
Contre toi, et toi seul, j'ai péché,
ce qui est mal à tes yeux, je l'ai fait.
Détourne ta face de mes fautes,
enlève tous mes péchés.

Crée en moi un cœur pur, toi mon Dieu,
renouvelle et raf fermis mon esprit.
Ne me chasse pas loin de ta face,
ne me reprends pas ton esprit saint.
Rends-moi la joie d'être sauvé ;
que l'esprit généreux me soutienne.

Entrée

Au nom de Dieu le Père, le Fils, le Saint-Esprit

Amen

Notre secours vient du Seigneur

Qui a fait les cieux et la terre

Le Seigneur soit avec vous

Et avec ton esprit

Accueil

Frères et sœurs, aujourd'hui nous entrons en Carême. Les cendres sont selon le livre de Joël un symbole de notre finitude et de la repentance. Ma liturgie de ce jour nous rappelle, que Dieu nous a créés à partir de la poussière et que nous y retournerons, mais pas sans être portés par l'amour que le Seigneur nous offre jour après jour.



1. Puisque Dieu nous a aimés,	jusqu'à nous donner son Fils,	ni la mort ni
2. De-puis l'heure où le péché	s'em-pa - ra du genre humain,	Dieu ré-vait de
3. Puisque Dieu nous a choisis	com-me peu-ple de sa Paix,	comment voir un
4. Que Dieu ren-de vi-gi-lants	ceux qui chantent le Seigneur :	qu'ils ne soient en



1. le pé-ché	ne sauraient nous ar - ra-cher	à l'a-mour qui vient de Lui !
2. dé-pé-cher	en a - mi sur nos che-mins	le Seigneur Jé-sus, son Fils !
3. en-ne - mi	dans quelque homme désormais	pour le-quel Jé-sus est mort !
4. même temps	les com - pli - ces du malheur	où leurs frè - res sont te-nus !

Du psaume 51^e

Antienne : N'entre pas en jugement avec ton serviteur : aucun vivant n'est juste devant toi.

(Psaume 143,2)

Aie pitié de moi, mon Dieu,

dans ton amour, efface mon péché.

Lave-moi tout entier de ma faute,

purifie-moi de mon offense.

Oui, je connais mon péché :

Prière du jour

Dieu fidèle, en ce temps de préparation aux fêtes pascales, nous mettons notre confiance en toi. Accompagne-nous durant ces quarante jours afin que nous nous tournions vers toi, en écoutant ta Parole et en nous mettant au service les uns des autres. Par Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur, qui vit et qui règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles.

Assemblée : Amen

Liturgie de la Parole

Du livre de Joël

Dès maintenant, oracle du Seigneur, revenez à moi de tout votre cœur avec des jeûnes, des pleurs, des lamentations. Déchirez vos cœurs, non vos vêtements et revenez au Seigneur, votre Dieu : il est bienveillant et miséricordieux, lent à la colère et plein d'une bonté fidèle. Il regrette le malheur. Qui sait, peut-être aura-t-il encore du regret et après lui laissera-t-il une bénédiction, offrande et libation pour le Seigneur, votre Dieu.

Sonnez du cor à Sion, sanctifiez-vous par le jeûne, annoncez une réunion sacrée, rassemblez le peuple, convoquez une assemblée sainte. Groupez les vieillards, réunissez les adolescents et les enfants à la mamelle. Que le jeune époux quitte sa chambre, la jeune épouse son pavillon. Qu'entre le porche et l'autel pleurent les prêtres, ministres du Seigneur. Qu'ils disent: «Seigneur, aie pitié de ton peuple ; ne fais pas de ton

patrimoine un opprobre pour que les nations se moquent d'eux ! Pourquoi dirait-on parmi les peuples : Où est leur Dieu?» Le Seigneur déborde de zèle pour son pays, il a pitié de son peuple.

(2, 12-18)

Jeu d'orgue

Lecture de la 2^e Lettre de Pierre

Que la grâce et la paix vous soient accordées en abondance par la vraie connaissance de Dieu et de Jésus notre Seigneur. Sa puissance divine nous a fait don de tout ce qui permet de vivre avec piété, grâce à la vraie connaissance de celui qui nous a appelés par la gloire et la force qui lui appartiennent. De la sorte nous sont accordés les dons promis, si précieux et si grands, pour que, par eux, vous deveniez participants de la nature divine, et que vous échappiez à la dégradation produite dans le monde par la convoitise. Et pour ces motifs, faites tous vos efforts pour joindre à votre foi la vertu, à la vertu la connaissance de Dieu, à la connaissance de Dieu la maîtrise de soi, à la maîtrise de soi la persévérance, à la persévérance la piété, à la piété la fraternité, à la fraternité l'amour. Si vous avez tout cela en abondance, vous n'êtes pas inactifs ni stériles pour la vraie connaissance de notre Seigneur Jésus Christ. Mais celui qui en est dépourvu est myope au point d'être aveugle : il oublie qu'il a été purifié de ses péchés d'autrefois. C'est pourquoi, frères, redoublez d'efforts pour confirmer l'appel et le choix dont vous avez bénéficié ; en agissant de la sorte, vous ne risquez pas de tomber. C'est ainsi que vous sera généreusement accordée l'entrée dans le royaume éternel de notre Seigneur et Sauveur Jésus Christ. (1,2-11)

1. Croix que je re - gar - de, si - gne pour ma foi,
 2. Croix que je dé - cou - vre dans l'obs - cu - ri - té,
 3. Croix d'où je m'a - van - ce dans le nou - veau jour,

1. ce - lui qui me gar - de m'ap - pa - raît en toi.
 2. ta lu - miè - re m'ou - vre le temps d'es - pé - rer.
 3. fais que ta pré - sen - ce res - te mon se - cours.

Bonne Nouvelle de Jésus Christ selon Matthieu

Jésus dit : quand vous jeûnez, ne prenez pas un air abattu, comme les hypocrites : ils prennent une mine défaite pour bien montrer aux hommes qu'ils jeûnent. Amen, je vous le déclare : ceux-là ont reçu leur récompense. Mais toi, quand tu jeûnes, parfume-toi la tête et lave-toi le visage ; ainsi, ton jeûne ne sera pas connu des hommes, mais seulement de ton Père qui est présent au plus secret ; ton Père qui voit au plus secret te le rendra. « Ne vous faites pas de trésors sur la terre, là où les mites et les vers les dévorent, où les voleurs percent les murs pour voler. Mais faites-vous des trésors dans le ciel, là où il n'y a pas de mites ni de vers qui dévorent, pas de voleurs qui percent les murs pour voler. Car là où est ton trésor, là aussi sera ton cœur. (6, 16-21) Gloire à toi, Seigneur !

A: Lou-ange à toi, ô Christ.

Prédication

Que la grâce et la paix vous viennent en abondance par la connaissance de Dieu et de Jésus notre Seigneur ! Cette exhortation ouvre la deuxième lettre de Pierre dont nous avons entendu un passage. Dans le contexte de tensions et de guerre que nous connaissons, dans la crise humaine et sociale que nous traversons, cette exhortation trace une voie et nous appelle à écouter la voix de Dieu qui habite dans le Christ Jésus !

Aujourd'hui, nous entrons en carême et le signe des cendres nous rappelle à la fois que nous sommes poussière et que nous y retournerons¹, mais aussi que le Seigneur a aimé recueillir notre poussière dans ses mains et y insuffler son haleine de vie². Nous sommes poussière dans l'univers. Mais nous sommes la poussière aimée de Dieu³.

Nous sommes poussière et nous sommes aimés de Dieu ! Nous sommes poussière et nous sommes appelés à aimer ! Voilà ce que nous rappellent ce soir les lectures. Le carême prend tout son sens lorsque nous entrons dans ce double mouvement que la deuxième lettre de

Pierre trace aux premières communautés chrétiennes. J'aimerais garder pour ces *quarante jours* qui nous sont offerts *deux mots* de cette lettre.

Le *premier* : *Que la grâce et la paix vous viennent en abondance par la connaissance de Dieu et de Jésus notre Seigneur ! Quarante jours, connaître le don de Dieu, pour accueillir la grâce et la paix que Dieu nous offre en son Fils Jésus Christ.*

Entrer en carême, ne signifie pas battre sa coulpe ou prendre une mine triste et défaite⁴ mais, c'est avant tout accueillir la grâce et la paix que le Seigneur ne cesse de nous offrir en son Fils ! L'accueil de cette grâce et de cette paix nous fait entrer comme l'évoquait la lettre de Pierre dans la nature divine pour que nous en devenions participants !

Celui qui se laisse *entraîner* par le Christ dans le mystère de Dieu, découvre *qu'il est cette poussière aimée de Dieu ! Il n'est rien et tout à la fois ! La grâce et la paix nous sont offertes et nous arrachent à la convoitise ! La lettre de Pierre est plus explicite encore : celui qui entre dans la communion avec Dieu est arraché à la pourriture que nourrit dans le monde la convoitise ! En entendant ces quelques mots de l'apôtre, comment ne pas penser à ce qui se passe aujourd'hui en Ukraine ou qui met à mal tant d'institutions, je pense notamment à l'exploitation éhontée du devenir des personnes âgées et fragiles par des sociétés cotées en bourse !*

Entrer en carême, nous entraîne en tout premier lieu à accueillir la grâce et la paix que Dieu manifeste en son Fils, et la communion qui en découle, nous arrache aux puissances de mal qui minent le monde sans oublier l'Église !

La *deuxième parole* de la lettre de Pierre que j'aimerais garder est que cette communion dans la grâce et la paix, que cette communion nous arrache au mal et qu'elle est *passage* ! Si vous recevez cette grâce et cette paix *en abondance, vous n'êtes pas inactifs ni stériles ! Au contraire, celui qui reçoit cette grâce et cette paix, passe de la connaissance de Dieu à la maîtrise de soi, de la maîtrise de soi à la persévérance, de la*

persévérance à la piété, de la piété à la fraternité, de la fraternité à l'amour.

Accueillir et nous laisser emporter par la grâce et la paix que Dieu nous offre Dieu en son Fils nous mènent à faire chemin avec lui et croire que des impasses peuvent se transformer en passages !

Accueillir cette grâce et cette paix, que Dieu nous offre en son Fils, c'est être et devenir proches de tous ceux qui sont prisonniers de ces impasses ! Comment, une fois encore ne pas penser ce soir aux ukrainiens pris en tenaille par la convoitise, mais aussi au peuple russe, qui dans sa grande majorité est manipulé par le mal et méprisé par ceux qui le gouverne.

Entrer en carême, c'est faire chemin avec le Christ ou plutôt, c'est le laisser faire chemin en nous. C'est accueillir sa grâce et sa paix qui transforment toutes nos impasses en passages !

Alors, qu'en ces jours de carême, la grâce et la paix vous viennent en abondance par la connaissance de Dieu et de Jésus notre Seigneur !

Pasteur Philippe Eber

- 1 Genèse 3,19
- 2 Genèse 2,7
- 3 Pape François, Homélie du mercredi des cendres 2020
- 4 Matthieu 6,13

Liturgie pénitentielle

Chen-gez vos coeurs, croy-ez à la Bon-ne Nou-vel - le !

Chen-gez de vie croy - ez que Dieu vous ai - me !

Parfois, en examinant notre vie, nous sommes déçus et nous avons honte de nous-mêmes. Nous savons que nous ne sommes pas tels que nous pourrions ou devrions être, tels que nous aimerions être. Souvent nous nous sentons enfermés dans notre passé, et figés dans notre présent.

Demande du pardon

Marqués par le passé, nous n'arrivons pas à sortir de nos ornières. Seigneur, change notre cœur ! Dieu d'amour, nous regardons à toi.

Tu nous donnes le pain de chaque jour et tu nous réjouis par ta création, mais nous peinons à dire notre reconnaissance. Pardonne-nous, Seigneur !

R/Pardonne-nous, Seigneur !

Tu nous fais entendre les cris de la terre et tu mets devant nos yeux les souffrances humaines, mais nous peinons à exprimer notre compassion. Pardonne-nous, Seigneur !

R/Pardonne-nous, Seigneur !

Tu nous accompagnes sur nos chemins, mais devant les soucis quotidiens, nous peinons à témoigner notre confiance. Pardonne-nous, Seigneur !

R/Pardonne-nous, Seigneur !

Prière

Seigneur Dieu, pardonne-nous notre étroitesse et la peur qui nous empêchent de renoncer au passé. Donne-nous la force de croire qu'avec ton aide, nous devenons des êtres nouveaux. Ouvre-nous au souffle de ton Esprit qui nous pardonne et nous renouvelle.

Après avoir jeté nos vieux manteaux miteux, aide-nous à discerner l'avenir que tu nous prépares, remplis de joie et de confiance. Par Jésus-Christ, notre Seigneur. **Amen**

Annnonce du pardon

À vous tous qui vous reconnaissez pécheurs, et qui croyez que le Père vous a fait miséricorde en son Fils, Jésus Christ, j'annonce le pardon de tous vos péchés. Au nom du Père (+) et du Fils et du Saint-Esprit.

Présentation des cendres – Prière

Dieu de la vie, tu nous as créés de la poussière de la terre, tu nous as insufflé le souffle de la vie. Ces cendres que voici sont un signe de notre finitude. Elles sont aussi le signe de ton amour. Nous te prions : conduis-nous sur le chemin de ton Fils, qui nous fait aller de commencement. Tu es béni pour les siècles des siècles. **Amen**

Souviens-toi : tu es poussière, et tu retourneras à la poussière ; mais l'amour du Seigneur est pour toujours.

Prière d'action de grâce & Notre Père

Seigneur, Dieu de justice et de paix, tu nous envoies marteler nos épées pour en faire des socs, nos lances pour en faire des serpes.

Conduis-nous de la mort à la résurrection, transforme notre désespoir en espérance et conduis-nous de la peur à la confiance.

Encourage-nous à prier et à travailler ensemble, à rire et à pleurer, à donner et à recevoir, à rêver et à œuvrer.

Que nos cœurs, le monde et l'univers soient remplis de ton amour et de ta paix, de ton pardon et de ta bénédiction. Tu es béni pour les siècles des siècles. **Amen.**

Notre Père...

Seigneur, notre Dieu, nous te rendons grâce de toujours nous accueillir tels que nous sommes. Que ton amour nous garde à jamais, par Jésus Christ, ton Fils notre Seigneur et notre frère qui vit et qui règne avec toi dans l'unité du Saint-Esprit, maintenant et pour les siècles des siècles.

Amen

1. Je - sus, Sau - veur, nous t'ac - cla - mons, Et dans no
2. Prends-nous, Je - sus, pour te ser - vir Et pour t'a
3. Tu ré - gne - ras, vic - to - ri - eux... Viens donc hâ

1. vies nous t'ac - cueil - lons. A toi la gloire, à
2. mer, pour t'o - bé - ir; Af - fran - chis - nous de
3. ter ce jour heu - reux ! A toi, Sei - gneur, va

1. toi l'hon - neur, A toi le règne, ô grand vain - queur !
2. tou - te peur, Seul roi, seul maître et seul Sei - gneur !
3. no - tre foi; Nous n'a - vons d'autre es - poir qu'en toi.

Al - lez dans la paix du Seigneur !

A: Nous ren - dons grâce à Dieu !

Bénédiction

Que le Dieu de l'amour et de la consolation, de la grâce et du pardon, vous bénisse et vous garde. Dieu, Père, + Fils et Saint Esprit. Dieu béni pour les siècles des siècles. **Amen.**